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Superintendências da Aneel 
reunidas com a Abraceel 

para tratar de problemas na 
migração
Matéria em 1 minuto:

- Em reunião com três Superintendentes e Ouvidor da Aneel, Associação defendeu 
que haja maior padronização do processo de migração;

- STD propôs fazer um repositório no site da Aneel com perguntas frequentes, 
incluindo posicionamentos emitidos pela Agência sobre esse assunto e suas 
devidas respostas;

- Abraceel se reunirá posteriormente com a Aneel para apresentar os resultados 
preliminares do canal Fale Aqui!, que tem objetivo de receber informações sobre 
problemas enfrentados no processo de migração.

No dia 05.06 a Abraceel se reuniu com as Superintendências de 
Regulação dos Serviços de Transmissão e Distribuição (STD), de 
Regulação dos Serviços de Geração e do Mercado (SGM) e de Me-
diação Administrativa e das Relações de Consumo (SMA), além 
da Ouvidoria da Aneel, para discutir questões relacionadas aos 
problemas enfrentados pelos consumidores na migração para o 
mercado livre de energia. 

Rodrigo Ferreira iniciou a reunião contextualizando o objetivo 
do encontro, dizendo que, impulsionado pela Portaria 50/2022 
do MME, haverá grande volume de migração de consumidores 
para o ACL a partir do próximo ano e que é necessário lidar com 
os problemas que já vêm acontecendo para que eles não se avo-
lumem e se agravem com o potencial de migração previsto. 
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A STD concordou com esse ponto, afirmando que nova regulamen-
tação leva tempo para ser implementada e acrescentou que um 
problema recorrente é a falta de reclamação formal por parte dos 
consumidores, talvez por receio de que isso possa comprometer o 
relacionamento com a distribuidora. Assim, a iniciativa da Abraceel 
de criar o canal Fale Aqui!, para dar luz a problemas muitas vezes 
não relatados, foi considerada meritória.

Na sequência, Danyelle Bemfica apresentou os principais entraves 
já mapeados no processo de migração e defendeu que é preciso 
padronizar as etapas e requisitos necessários para que não haja es-
paço para exigências descabidas pelas distribuidoras. Sobre isso, 
Bernardo Sicsú ponderou que o ideal seria que estivessem bem de-
limitados, na regulamentação, quais os requisitos suficientes para 
possibilitar a migração, em vez de referenciar os requisitos mínimos, 
o que abre espaço para exigências adicionais.

Em seguida, a STD propôs fazer um repositório no site da Aneel 
com respostas para perguntas frequentes sobre o processo de mi-
gração, contendo os posicionamentos emitidos pela Agência, dado 
que muitos problemas são similares. A proposta foi prontamente 
apoiada pela Abraceel por ter caráter esclarecedor, mesmo que não 
tenha eficácia regulatória, tendo a Associação esclarecido que essa 
era justamente uma das propostas que seriam apresentadas ao re-
gulador, em linha com o que é feito para a MMGD, que possui área 
específica no site da Aneel. 

Para dar mais celeridade aos casos envolvendo problemas com as 
distribuidoras, a STD afirmou que está trabalhando para que o cor-
po técnico da superintendência tenha mais autonomia para despa-
char soluções relativas a essas ocorrências, tendo em vista as novas 
competências aprovadas a partir da recente reestruturação interna 
da Aneel.

Quanto ao processo de reclamação formal na Aneel, a Agência 
acrescentou que, além dos três passos elencados pela Abraceel, 
que consistem em falar com a distribuidora, com a ouvidoria da 
distribuidora e, então, com a Aneel, o quarto passo seria a abertura 
de processo administrativo, o que é mais burocrático. 

A Agência explicou que processos de mediação são resolvidos nor-
malmente em 15 dias e que é muito bem-vinda a sugestão da Abra-
ceel de levar os casos de maneira estruturada para a Agência, faci-
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litando na solução para os problemas. Reforçaram, no entanto, a 
importância de os casos específicos serem comunicados ao regu-
lador. 

Por fim, Rodrigo Ferreira chamou atenção para a governança dos 
dados dos consumidores nas distribuidoras, para evitar casos em 
que essas informações sejam compartilhadas indevidamente, de-
fendendo a implementação do “open energy”. A STD informou que 
esse assunto está no rol de preocupações da Agência.

A SGM, que liderou a organização do encontro, agradeceu a apre-
sentação da Abraceel e reforçou que a presença de três superin-
tendências mais a Ouvidoria da Agência demonstra a importância 
que a Aneel está dando para o tema, que requer trabalho conjunto 
entre as áreas. 

A Abraceel se reunirá com a Aneel novamente, em ocasião opor-
tuna, para apresentar os resultados preliminares do canal Fale 
Aqui!. A agência se colocou à disposição para resolver eventuais 
situações similares.

A apresentação realizada na reunião pode ser lida na área restrita 
do site da Associação, aba de “Apresentações Exclusivas”. 

https://abraceel.com.br/area-associados/2023/06/reuniao-com-sgm-std-sma-e-ouvidoria-problemas-de-migracao/
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Fale Aqui! Abraceel propõe 
canal para solucionar entraves 

na migração
Matéria em 1 minuto:

- Parte de uma ação integrada, Associação apresentou estrutura de funciona-
mento do Fale Aqui! em reunião do Grupo Técnico e associadas terão até dia 
16.06 para enviar contribuições;

- Facilitar e simplificar o processo de migração dos consumidores é uma das 
principais metas da Abraceel no ano, que tratará os casos informados tanto de 
forma específica quanto estruturada;

- “Escutamos muito que migração é um gargalo e precisa melhorar. Para indi-
carmos à Aneel os problemas, precisamos das associadas, pois sem elas não 
teremos casos a reportar”, contextualizou Rodrigo Ferreira.

A Abraceel realizou reunião do Grupo Técnico do dia 06.06 para 
apresentar aos mais de 160 representantes das associadas presen-
tes a proposta de criação de um canal para receber casos concre-
tos de dificuldades enfrentadas pelos consumidores no processo 
de migração para o mercado livre. Com as informações recebidas 
pelo Fale Aqui!, nome do canal proposto, a Abraceel poderá atu-
ar com a Aneel não só caso a caso, mas principalmente de forma 
estruturada, para remover os entraves e buscar esclarecimentos e 
aperfeiçoamentos na regulação.

As associadas receberam, por e-mail, a proposta do formulário que 
servirá como guia para reportar os casos concretos de dificulda-
des no processo de migração. Sugestões e comentários em rela-
ção ao formulário e à campanha idealizada poderão ser enviados 
para gt@abraceel.com.br até o dia 16.06, sexta-feira da próxima 
semana, com marcas de revisão.
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O canal Fale Aqui! é parte de uma ação integrada planejada pela 
Abraceel que envolve ainda (1) a elaboração de documento que 
analisará problemas e listará propostas da Associação, (2) a suges-
tão de criação de uma seção específica no site da Aneel contendo 
respostas para dúvidas mais frequentes dos consumidores que 
optam por migrar ao mercado livre e (3) a demanda para que o re-
gulador abra consulta pública para discutir e aperfeiçoar aspectos 
da regulação.

A iniciativa atende uma das metas mais importantes da Abraceel 
para 2023, definidas pelas associadas no processo de Planejamen-
to Estratégico, que é atuar para facilitar e simplificar o processo de 
migração.

Após as contribuições das associadas e o lançamento oficial do 
Fale Aqui!, previsto para ocorrer ainda esse mês, será realizada 
campanha de comunicação para engajar as empresas associadas 
no envio das casos concretos, principalmente nos primeiros 30 
dias. Isso permitirá que a Abraceel obtenha volume expressivo de 
informações para tratar com a Aneel tempestivamente, inclusive 
permitindo solução para situações que não demandem novos co-
mandos regulatórios.

A agência reguladora, em encontro com a Abraceel no dia 05.06, 
foi informada da iniciativa (ver matéria nesta edição do Relatório 
Semanal), apoiando-a, e concordou com o agendamento de uma 
nova reunião para conhecer os primeiros resultados da campa-
nha, mostrando-se disposta a atuar de forma diligente.

Solução dos entraves dependerá do engajamento das empresas

Rodrigo Ferreira, Presidente-Executivo da Abraceel, lembrou às as-
sociadas que é preciso engajamento de todos para que os esforços 
gerem resultados efetivos. “Escutamos muito que o processo de 
migração é um gargalo e precisa melhorar. Para indicarmos para 
a Aneel os problemas que precisam ser superados e as questões 
mais recorrentes, precisamos das associadas, pois sem elas não 
teremos casos a reportar. Sem a associada, essa campanha não 
dará em nada. Então, é importante que todos façam uma campa-
nha interna nas suas respectivas empresas”, disse. “A Aneel preci-
sa de casos concretos para agir, foi essa a mensagem que eles nos 
deram”, concluiu.
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Fato importante frisado ao longo da reunião do Grupo Técnico é 
que a comunicação de um caso concreto para a Abraceel não eli-
mina a exigência de registrá-lo nos canais oficiais das distribuido-
ras e da agência reguladora. Esse processo é essencial e precisa 
ser cumprido para que a Aneel possa atuar diretamente em casos 
específicos (ver passo a passo no Relatório Semanal de 6 a 10 de 
março).

Na reunião, foram apresentados e debatidos aspectos como as 
etapas mais críticas no processo de migração e as principais difi-
culdades enfrentadas (ver quadro ao final). Além disso, as asso-
ciadas puderam recapitular as mais recentes interações da Abra-
ceel com a Aneel para remover entraves do processo de migração 
com base no compartilhamento de informações referentes a ca-
sos reais enfrentados pelos consumidores e as soluções adotadas 
pelo regulador.

Canal será exclusivo para associadas, que poderão indicar sigi-
lo para informações

Em seguida, a Abraceel explicou a estrutura do canal Fale Aqui!, 
bem como regras de funcionamento e de governança da infor-
mação.

O Fale Aqui! foi desenvolvido pela equipe da Abraceel e atende-
rá exclusivamente demandas das associadas, que poderão rela-
tar quaisquer dificuldades enfrentadas no processo de migração 
para o mercado livre de energia, desde a denúncia do contrato até 
a efetiva migração ao ACL. 

As informações fornecidas vão balizar a atuação da Associação 
com a Aneel. Quanto mais detalhados forem os casos relatados, 
com evidências e provas, mais consistente e eficiente será a inter-
locução com a agência reguladora.

Além das regras de governança da informação, o canal está ba-
seado em um formulário online, que deverá ser preenchido pelas 
empresas associadas com cada caso específico, o que ajudará a 
Abraceel a organizar informações e a produzir indicadores e rela-
tórios analíticos.

A Abraceel preservará a confidencialidade das informações que 
forem apontadas como sigilosas pelas empresas associadas, tan-

https://abraceel.com.br/area-associados/relatorio-semanal/2023/03/relatorio-semanal-6-a-10-de-marco/
https://abraceel.com.br/area-associados/relatorio-semanal/2023/03/relatorio-semanal-6-a-10-de-marco/
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to nas interações com os órgãos competentes como nas reuniões 
com as associadas. Vale ressaltar que os dados confidenciais são 
relevantes para a Associação compreender os entraves existentes 
e construir propostas para aperfeiçoar a regulação. 

As ações conduzidas pela Associação com os órgãos 
competentes e os resultados alcançados serão descritos, de 
forma resumida, no site da Abraceel.

Na sessão de debates, os associados elogiaram a iniciativa e a es-
tratégia integrada que foi planejada, indicaram alguns problemas 
enfrentados no processo de migração e ofereceram sugestões.

A apresentação realizada na reunião do Grupo Técnico pode ser 
acessada na área restrita do site da Abraceel, na aba “Apresenta-
ções Exclusivas”.

https://abraceel.com.br/area-associados/apresentacoes-exclusivas/2023/06/apresentcao-gt-canal-para-problemas-de-migracao-faleaqui/
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Principais dificuldades enfrentadas pelos consumidores 
rumo ao mercado livre

- Falta padronização de todas as etapas e requisitos necessários, o que 
abre espaço para exigências diferentes em cada distribuidora.

- Exigência de obras na rede: a distribuidora usa a troca do fornecedor 
comercial para exigir adequações que não são impeditivas à migração, 
sendo que muitas vezes são de custo elevado ou já poderiam ter sido 
feitas.

- Exigências excessivas para adequação do SMF - cabeamento blinda-
do, ar-condicionado na cabine, cabine com porta e janela, entre outros 
– criando burocracias e ônus ao consumidor.

- Não cumprimento de prazos como o de aumento de demanda con-
tratada. Distribuidoras publicam regramentos próprios que extrapo-
lam requisitos definidos pela Aneel.

- Falta penalização a todos os agentes que geram atraso da migração.

- Renovação contratual: distribuidora é favorecida, pois há exigência 
de 12 meses de contrato. O aviso prévio de 180 dias é considerado lon-
go e há dificuldade para realizar aditivo contratual com prazo inferior 
a 12 meses, o que posterga a migração em alguns meses (ver Relatório 
Semanal – 29 de maio a 2 de junho)

- Falta de contratos CCER: alguns CCERs não existem, não são encon-
trados ou a informação demora meses para ser disponibilizada.

- Portaria MME 50/22: dúvidas quanto ao momento em que o consu-
midor pode iniciar o processo de migração. (ver Relatório Semanal – 13 
a 17 de fevereiro).

https://abraceel.com.br/area-associados/relatorio-semanal/2023/06/relatorio-semanal-29-de-maio-a-2-de-junho/
https://abraceel.com.br/area-associados/relatorio-semanal/2023/06/relatorio-semanal-29-de-maio-a-2-de-junho/
https://abraceel.com.br/area-associados/relatorio-semanal/2023/02/relatorio-semanal-13-a-17-de-fevereiro/
https://abraceel.com.br/area-associados/relatorio-semanal/2023/02/relatorio-semanal-13-a-17-de-fevereiro/
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Abraceel estreita diálogo com 
Ministério da Fazenda em prol 

da abertura do mercado de 
energia 

Matéria em 1 minuto:

- Abraceel apresentou estudo e elucidou dúvidas da Secretaria de Concorrência 
sobre processo de ampliação do mercado livre;

- Secretaria afirmou que o posicionamento natural do órgão é defender a aber-
tura de mercado de energia, desde que equilibrada;

- Nova reunião foi agendada para o dia 14.06 para tratar sobre renovação das 
concessões de distribuição de energia, Itaipu e gás natural. 

No dia 06.06, a Abraceel realizou reunião com a Subsecretária de 
Regulação e Concorrência da Secretaria de Reformas Econômi-
cas do Ministério da Fazenda, Ana Patrizia Gonçalves Lira Ribeiro, 
e Gustavo Ferreira, Coordenador Geral de Regulação e Concor-
rência, para apresentar o estudo "Portabilidade da Conta de Luz: 
Justiça Social e Transição Energética Justa”.

A Abraceel explicou os destaques do estudo e argumentou que, 
com a expansão do mercado livre, da geração distribuída e da ta-
rifa social, parcela importante da população fica desassistida de 
políticas públicas para promover a redução estrutural do preço 
da energia elétrica. Esse “Brasil Esquecido”, argumentou a Abra-
ceel, é composto por mais de 73 milhões de unidades consumi-
doras abrangendo 150 milhões de brasileiros, que estão cada vez 
mais espremidos e pressionados diante da escalada tarifária. A 
proposta para atender esse contingente é justamente universa-
lizar o acesso ao mercado livre de energia para todos os consu-
midores. 

Sobre isso, a Subsecretária questionou se, com mais consumi-
dores no mercado livre, os custos para os consumidores rema-
nescentes seriam maiores. A Abraceel explicou os conceitos de 
sobrecontratação e as conclusões trazidas pelo estudo realizado 
pela EY, que mostrou, em diversos cenários, que a abertura total 
do mercado em 2026 não resultaria em sobrecontratação para as 
distribuidoras, bem como destacou que a Associação está estu-
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dando a questão das contratações compulsórias, principalmen-
te termelétricas.

Foi comentado pela Secretaria que a abertura de mercado, que 
promove um processo concorrencial para escolha do fornecedor 
de energia, é um posicionamento natural do órgão, que trata jus-
tamente da concorrência, ponderando que ela deve ser realiza-
da de forma equilibrada, posição que também é defendida pela 
Abraceel. 

A pedido da Secretaria, nova reunião foi agendada para o dia 
14.06 para tratar sobre o processo de renovação das concessões 
de distribuição de energia, Itaipu e gás natural. 

A apresentação realizada na reunião pode ser lida na área restri-
ta do site da Associação, aba de “Apresentações Exclusivas”.

https://abraceel.com.br/area-associados/apresentacoes-exclusivas/2023/06/apresentacao-ana-patrizia-ministerio-da-fazenda-06-06/
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Abertura total do mercado: 
Congresso Naciona é o 
melhor caminho

Fonte: Canal Energia

Acesse aqui

13

ABRACEEL NA MÍDIA

Mercado livre: uma 
alternativa para baratear as 
contas de energia

Fonte: O POVO

Acesse aqui

Bahia é o estado que mais 
produziu energia eólica no 
primeiro trimestre de 2023

Fonte: Brasil 61

Acesse aqui

https://www.canalenergia.com.br/especiais/53248286/abertura-total-do-mercado-congresso-nacional-e-o-melhor-caminho
https://mais.opovo.com.br/jornal/reportagem/2023/06/02/mercado-livre-uma-alternativa-para-baratear-as-contas-de-energia.html
https://brasil61.com/n/bahia-e-o-estado-que-mais-produziu-energia-eolica-no-primeiro-trimestre-de-2023-pind234048
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Derivativos de energia: a Abraceel quer ou-
vir você!
Uma das metas da Abraceel em 2023 é atuar para a expansão do 
mercado de derivativos de energia. Para isso, a Associação deci-
diu mapear possíveis gargalos existentes e entender as perspec-
tivas do mercado por meio de uma pesquisa, para a qual pedimos 
a participação das associadas, até 16.06, sexta-feira da semana 
que vem. O preenchimento demora cerca de 3 minutos e nenhu-
ma questão é obrigatória. As respostas são confidenciais e serão 
apresentadas apenas de forma agregada. A Abraceel solicita e 
vai considerar apenas uma resposta por empresa associada. Com 
base nas respostas, a Abraceel atuará para promover iniciativas 
que ajudem a superar as barreiras e a aproveitar as oportunida-
des para o desenvolvimento dos derivativos de energia. Acesse 
aqui a pesquisa. 

O mailing de comunicação da Abraceel será 
atualizado. Quer fazer parte?
No dia 05.06, a Abraceel enviou aos representantes das associa-
das e-mail informando a iniciativa de atualização do mailing de 
comunicação da Associação. O objetivo é apoiar e fortalecer as 
ações de comunicação entre as associadas e a Abraceel, com-
partilhando números e informações do mercado livre de ener-
gia, bem como fatos e oportunidades relevantes. Para isso, foi 
solicitado o envio do endereço de e-mail dos profissionais de co-
municação, marketing e áreas correlatas para compor o referido 
banco de dados. As informações devem ser enviadas para abra-
ceel@abraceel.com.br.

Abraceel conversa com Amcham Brasil sobre 
missão internacional ao Texas
No dia 07.06, a Abraceel se reuniu com Camila Moura e Giselle 
Hipolito, respectivamente Diretora de Produtos e Serviços e Ge-
rente de Negócios Internacionais na Amcham Brasil, para discu-
tir sobre as informações necessárias e o apoio da entidade à mis-
são internacional ao Texas que a Associação está organizando, 
com perspectiva de ocorrer entre setembro e outubro deste ano. 
A Amcham Brasil apresentou à Abraceel proposta para organi-
zação da missão.

CURTAS

https://forms.gle/Jpr1Cs6CAvmRTsw86
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Confirme sua presença:  25 anos da Trade-
ner e do mercado livre de energia

Tradener e Abraceel convidam para a comemoração de dois 
grandes acontecimentos: 25 anos de fundação da Tradener e de 
funcionamento do mercado livre de energia. O evento será no 
dia 26.08, às 20h, em Curitiba. A programação contará com o es-
petáculo Abba Musical Dance In Concert. Os convites já foram 
enviados. Confirme a sua presença! 

Cursos no setor elétrico oferecem 20% de 
desconto para associadas Abraceel

A VIEX promove dois cursos com temas do setor elétrico e as as-
sociadas da Abraceel têm 20% de desconto. O primeiro aborda a 
estrutura e funcionamento do setor elétrico, de 12 a 15.06, online, 
para apresentar as características, funções e aspectos técnicos 
do setor de energia elétrica. Acesse o link já com o desconto para 
associadas Abraceel. O segundo discutirá financiamento na mo-
dalidade project finance em projetos de geração, energia reno-
vável e geração distribuída, no dia 13.06, presencial, em Brasília. 
Acesse o link já com o desconto para associadas Abraceel.

https://www.sympla.com.br/evento-online/estrutura-e-funcionamento-do-setor-eletrico/1918274?d=estrut-apoio
https://www.sympla.com.br/evento/project-finance-em-energia/1901418?d=project-apoio
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Abraceel apoia encontro sobre mudanças cli-
máticas e associadas têm 10% de desconto

A Climatempo abriu inscrições da primeira edição do Encontro 
Nacional de Mudanças Climáticas Aplicado ao Setor de Energia 
(EMSE), que será realizado nos dias 04 e 05.10, das 8h30 às 18h, 
no Parque tecnológico de São José dos Campos, São Paulo. O 
objetivo é promover a conscientização e comprometimento das 
empresas do setor de energia com ações de combate às mudan-
ças climáticas. O evento é uma oportunidade de relacionamen-
to com especialistas, pesquisadores e líderes governamentais 
para discutir os desafios e soluções relacionados às mudanças 
climáticas no setor de energia. Além disso, serão compartilhadas 
soluções e estratégias para lidar com os desafios impostos pela 
necessidade de reduzir as emissões de gases de efeito estufa. As-
sociadas da Abraceel têm 10% de desconto com o cupom ABRA-
CEEL10 no ato da inscrição. Saiba mais.

Abraceel debate perspectivas do mercado 
livre com investidores do BTG e Itaú

No dia 05.06, a Abraceel se reuniu com a associada BTG e grupo 
de mais de 50 investidores clientes do banco para discutir a situ-
ação atual e a perspectiva do mercado livre de energia no Brasil. 

https://eventos.climatempo.com.br/emse/?utm_source=abraceel&amp%3Butm_medium=comunicacao&amp%3Butm_campaign=EMSE_05_06
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No dia 06.06, reunião com o mesmo tema aconteceu com a asso-
ciada Itaú, com a participação de grupo de investidores clientes 
do banco. A apresentação realizada durante o encontro está dis-
ponível no site, na área do associado. 

Desconto para associadas também em cur-
so sobre gestão de unidades consumidoras 
de energia

A Oca Energia, plataforma de treinamento especializado para o 
setor de energia, abriu as matrículas para a próxima turma do 
curso de Gestão de Unidades Consumidoras de Energia com au-
las nos dias 13, 15, 19, 21, 26 e 28 de junho, das 19h às 22h. O treina-
mento foi especialmente desenvolvido para gestores, profissio-
nais e estudantes que desejam adquirir conhecimentos sólidos 
em gestão de energia em unidades consumidoras, como em-
presas, comércios e indústrias que estão ou pretendem migrar 
para o mercado livre de energia. As cinco primeiras associadas 
da Abraceel terão 35% de desconto com o cupom ABRACEEL35. 
Para inscrições, clique aqui.

Receba o Relatório Semanal da Abraceel por 
WhatsApp
Os associados que desejem receber as edições em PDF do Rela-
tório Semanal da Abraceel pelo celular devem enviar um e-mail 
para abraceel@abraceel.com.br solicitando a inclusão. 

Entre no grupo de Informes da Abraceel do 
WhatsApp
A Abraceel possui um grupo no WhatsApp pelo qual a equipe da 
Associação envia notícias, estudos e fatos relevantes do mercado. 

https://abraceel.com.br/area-associados/apresentacoes-exclusivas/2023/06/apresentacao-investidores-btg/
https://ocaenergiaead.com.br/course/gestao-de-unidades-consumidoras-de-energia/ABRACEEL35
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Caso queira entrar nesse grupo, envie um e-mail para abraceel@
abraceel.com.br solicitando a inclusão.

Abraceel se reúne com CPFL para discutir a 
representação de usinas do ACL nos modelos
No dia 07.06 a Abraceel se reuniu com a associada CPFL para 
discutir as propostas da Aneel e do CMSE para a representação 
de usinas do ACL sem obras iniciadas nos modelos computacio-
nais, assim como a alternativa proposta pela própria CPFL. A pre-
ocupação da associada com o tema se deve ao descolamento da 
representação da geração no SIN com a realidade operativa de-
vido aos critérios que essas usinas devem atender para serem re-
presentadas. O Grupo Técnico da Abraceel realizará reunião para 
discutir o tema no dia 13.06, terça-feira, às 11h

ANP publica diagnóstico concorrencial da 
indústria do gás
A ANP aprovou no dia 25.05 a publicação da nota técnica conjun-
ta 2/2023, que apresenta o Diagnóstico Concorrencial da Indús-
tria do Gás Natural Brasileira, visando a proposta do Programa de 
Redução de Concentração, tema que vem sendo defendido pela 
Abraceel ao longo dos últimos anos. O estudo oferece diagnós-
tico concorrencial para viabilizar a elaboração e adoção de pro-
gramas pela ANP em prol da desconcentração da oferta de gás 
natural e da promoção da concorrência. O documento aponta 
recentes avanços na liberação de capacidade na malha de trans-
porte e o início do processamento do gás natural de terceiros nas 
unidades de processamento de gás natural, mostrando, porém, 
que isso ainda representa uma redução pequena e localizada da 
participação de mercado do agente incumbente. O documento 
pode ser lido no link. 

Anistia do CUST entra na pauta da Aneel
Está na pauta da reunião de Diretoria da Aneel do dia 13.06 (i) o re-
sultado da CP 15/2023, sobre o tratamento excepcional na gestão 
de outorgas de geração e CUST celebrados, conhecida como CP 
da anistia para os geradores da "corrida do ouro", e (ii) proposta 
de abertura de CP para a revisão da REN 1.031/2022 e módulos de 
Regras de Comercialização, em razão do término dos descontos 
na TUSD e TUST para fontes incentivadas, sob comando da SGM.

https://www.gov.br/anp/pt-br/centrais-de-conteudo/notas-e-estudos-tecnicos/notas-tecnicas/arquivos/2023/nt-conjunta-gas-2-2023.pdf
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Relação em xeque – Após uma semana que foi apontada como 
uma das mais problemáticas do ano na relação do Poder Exe-
cutivo com a base parlamentar da Câmara, ainda porosa e em 
formação, quando a Medida Provisória que tratava da reorgani-
zação da estrutura ministerial quase perdeu efeito por atraso na 
votação, o Presidente da República pôs em prática a estratégia 
já anunciada dias antes de liderar pessoalmente a condução da 
articulação política.

O pontapé inicial foi a realização de reunião, logo na segunda-
-feira (05.06) de manhã, com o Presidente da Câmara dos De-
putados, Arthur Lira. Como resultado, Lula prometeu consultar 
a Câmara dos Deputados antes de elaborar e despachar novas 
MPs. Lira pediu que o governo defina quem são os aliados para 
dimensionar corretamente a base governista e lembrou que o 
Congresso atualmente tem perfil “reformador, liberal, conserva-
dor”, lembrete de que a visão é menos sintonizada com a do atu-
al governo.

Faltou quórum - A segunda etapa do plano de ação presiden-
cial, entretanto, foi frustrada. Reunião com os líderes partidários, 
prevista para ocorrer também na segunda-feira e azeitar as rela-
ções com os partidos, foi cancelada por falta de quórum. Os prin-
cipais líderes permaneceram nas respectivas bases eleitorais na 
medida que Lira liberou atividades remotas nesta semana, mais 
curta em virtude do feriado de Corpus Christi.

Semana começa com reunião entre presidentes da República 
e Câmara dos Deputados, mas reunião de Lula com líderes dos 
partidos é cancelada por falta de quórum. Lula promete ações 
para reforçar articulação e construir base para votações impor-
tantes. Lira pede que governo defina claramente quem são seus 
aliados. Boa notícia veio com a apresentação e aprovação do re-
latório do grupo de trabalho sobre reforma tributária.

https://www.poder360.com.br/congresso/lula-exigira-que-mps-sejam-debatidas-antes-com-congresso-diz-lira/
https://www.estadao.com.br/politica/lira-esvazia-presenca-de-deputados-em-brasilia-e-lula-cancela-reuniao-com-lideres-na-camara/
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O futuro nas relações entre governo e Congresso Nacional segue 
indefinido. Enquanto o Presidente Lula recebe de Arthur Lira a 
avaliação de que a articulação com o Ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, segue positiva e consistente, líderes partidários 
apostam em mudanças pontuais nos ministérios nas próximas 
semanas, com as pastas do Turismo, Comunicações e Desenvol-
vimento Regional, comandados pelo União Brasil, em discussão. 

Contrapeso - Diante da relação conturbada com a Câmara, o Po-
der Executivo aposta no Senado e tem se aproximado do Poder 
Judiciário. No Senado, o Governo encontra base mais sólida e um 
presidente, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), que é do mesmo partido 
do Ministro de Minas e Energia Alexandre Silveira, mais alinhado 
ao presidente da República. Lula, aliás, parece estar preocupado 
em manter boa relação com os senadores diante da necessida-
de de aproximação com a Câmara dos Deputados.

E não é que saiu! Relatório da reforma tributária é apresenta-
do - O relator do grupo de trabalho sobre a reforma tributária na 
Câmara dos Deputados, deputado Aguinaldo Ribeiro (PP-PB), 
apresentou no dia 06.06 o relatório final da proposta. O docu-
mento aprovado pelo grupo será base da estrutura para o subs-
titutivo que irá a Plenário. Segundo o relator, o presidente Arthur 
Lira pretende votar o substituto na primeira semana de julho. 
Veja aqui a sessão.

Ainda sem clareza sobre energia – O GT da reforma tributária 
propõe a adoção de um IVA Dual, de um imposto seletivo para 
produtos nocivos à saúde e ao meio ambiente, “cashback” para 
famílias de baixa renda, bem como alíquotas diferenciadas para 
áreas como saúde e educação. No entanto, a redação não faz 
menção à energia, com sinalização de que essa e outras especi-
ficidades deverão ser tratadas posteriormente. Entenda as prin-
cipais mudanças.

"Pela complexidade do tema, a diretriz é que se mantenha a re-
dação ampla e se transfiram as especificidades para a discussão 
infraconstitucional. Dessa forma, os diversos setores terão tem-
po de esclarecer suas particularidades e a legislação poderá ser 
alterada de acordo com a evolução do consumo da sociedade", 
diz o relatório, que pode ser acessado na íntegra aqui.

https://www.estadao.com.br/politica/lider-do-governo-cobra-entrega-de-votos-de-aliados-com-ministros-do-uniao-brasil-na-berlinda/
https://www.estadao.com.br/politica/lider-do-governo-cobra-entrega-de-votos-de-aliados-com-ministros-do-uniao-brasil-na-berlinda/
https://ultimosegundo.ig.com.br/colunas/panorama/2023-06-05/lula-preocupado-senado.html
https://ultimosegundo.ig.com.br/colunas/panorama/2023-06-05/lula-preocupado-senado.html
https://www.youtube.com/watch?v=NKV6GvNXqzk
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/06/reforma-tributaria-entenda-como-e-hoje-e-como-ficam-as-regras-apos-as-mudancas.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/06/reforma-tributaria-entenda-como-e-hoje-e-como-ficam-as-regras-apos-as-mudancas.ghtml
https://mcusercontent.com/d460dd1bcf9ba0ae040e1fc0f/files/8f1c03d2-4375-c3c3-5ab2-8db1bb37a84b/PRL_1_GTSTN___PEC_45_2019.pdf
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Mais benefícios para a GD – E, na véspera do feriado, o Plenário 
da Câmara dos Deputados aprovou o relatório da Medida Provi-
sória 1.162/2023, que trata do programa Minha Casa, Minha Vida, 
com emendas que beneficiam a geração distribuída. Uma das 
medidas cria dispensa de licitação para órgãos públicos compra-
rem excedente de GD de unidades consumidoras beneficiárias 
de programas sociais ou habitacionais das esferas federal, esta-
dual ou municipal. Para isso, o texto também permite que a uni-
dade consumidora beneficiária desses programas comercialize 
excedente de energia com órgãos públicos.

Não para por aí – Outra medida obriga as distribuidoras a com-
prarem excedentes de GD das unidades enquadradas no progra-
ma Minha Casa Minha Vida seguindo os Valores Anuais de Refe-
rência Específicos (VRES). O valor monetário dessa compra deve 
ser destinado ao FGTS, que destina recursos ao programa. Além 
disso, essas unidades devem ter redução de, no mínimo, 50% em 
relação ao valor mínimo faturável aplicável aos demais consumi-
dores equivalentes, conforme regulação da Aneel. Nesse caso, 
foram excluídas a (1) limitação de potência de até 1.200 W e (2) 
necessidade da compensação ser no mesmo local da geração. 

Matéria vai ao Senado – Com a MP vencendo às 23h59 da pró-
xima quarta-feira, 14.06, o texto aguarda aprovação do plenário 
do Senado. Em caso de alterações, a matéria precisa retornar à 
Câmara, que aprova ou não as mudanças. No entanto, dado o 
exíguo prazo de aprovação e o caráter estratégico dessa MP para 
o atual governo, a perspectiva é de aprovação do texto sem alte-
rações pelos senadores. Aprovada, a matéria segue para sanção 
presidencial, com possibilidade de vetos. Mais informações estão 
disponíveis aqui.

https://www.congressonacional.leg.br/materias/medidas-provisorias/-/mpv/155886
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12.06 - Segunda-feira: Abraceel recebe representantes da Em-
baixada dos EUA para conversar sobre missão internacional da 
Abraceel ao Texas, às 14h30;

Frederico Rodrigues representa a Abraceel no evento Festa Na-
cional do dia de Portugal, na embaixada do país, às 18h30.

13.06 - Terça-feira: Abraceel realiza reunião do Grupo Técnico 
para discutir a consideração das usinas do ACL no bloco de ofer-
tas do PMO, às 11h;

Abraceel participa de reunião da associação ibero-americana de 
comercializadores de energia, às 12h;

Abraceel se reúne com Matheus Lobo, da RAD Energia, para dis-
cutir sobre o mercado de hidrogênio, às 15h.

14.06 - Quarta-feira: Abraceel se reúne com a Subsecretária de 
Regulação e Concorrência do Ministério da Fazenda, Ana Patri-
zia, para tratar da agenda do mercado livre, às 16h.

15.06 - Quinta-feira: Rodrigo Ferreira participa de painel de deba-
tes no Congresso de Inovação na Distribuição de Energia (CIDE) 
promovido pela Abradee, às 9h;

Abraceel se reúne com o Superintendente de Regulação dos Ser-
viços de Geração e do Mercado de Energia Elétrica (SGM), Ales-
sandro Cantarino, para tratar das contribuições na 2ª fase da CP 
11/2022 da Aneel, sobre monitoramento de mercado, às 11h;

Conselho de Administração da Abraceel se reúne, às 17h, em reu-
nião aberta às associadas. A pauta e as informações de acesso 
foram enviadas por e-mail.

PRÓXIMA SEMANA


